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電信特許資產合同再續兩年 電信市場真正開放遙遙無期？
    政府早於2013年已提出，未來電信牌照會朝「匯流」或「三網合一」
方向考慮；電信網絡及服務匯流牌照於2019年正式諮詢業界，建議匯流
牌分為基礎網絡及服務兩個牌照，前者主要是建網及基站，後者則可提
供各類電訊服務。
 
    政府於2020年回應為何仍未完成《新電信法》立法及發出5G牌時，曾
稱要「先理順政府電信特許資產的歸屬」才發5G牌照。但「匯流牌」立
法及發牌卻一拖再拖，直至2021年初又突然「轉軚」，指因《新電信法》
未 完 成 立 法 ， 預 計 去 年 第 三 季 公 佈 5 G 發 牌 方 案 ， 將 與 之 前
的2G、3G、4G牌照一樣採獨立發牌機制。
 
    不過，根據郵電局網站的「招標公佈」，該局突然又在去年底「改變
計劃」以直接磋商的方式委託南京郵電大學為「澳門電信發展和改革規
劃」的顧問服務，合同價為1,272,900元。據當局今年初表示，該顧問服
務內容包括「5G牌照的發牌工作」，以及「本澳電信市場發展的研究報
告」等內容，預料首季會有5G發牌工作的相關建議，但無法確定5G的發
牌時間表，上述研究報告亦會對電信特許資產管理作出建議，並在《二
零二二年財政年度施政報告》中提出將5G牌照發出延期至今年上半年。
 
    事實上，雖然本澳固網通訊市場早於2012年開放，政府當時亦明言會
開放特許資產讓所有電信營運商公平使用、推動有效競爭。根據政府
與CTM早在2009年11月簽訂的「五加五」《公共電信服務特許合同中期
檢討公證合同》（下簡稱《合同》），明確CTM僅是政府特許資產的代
管角色，並要求CTM須於2011年底前將特許資產的財產清冊交予政府審
批，其管理的特許資產亦需有獨立帳目，並明文規定不得歧視任何經營
者，政府亦有權介入實際的接入安排及收費等，確保特許資產管理人不
會濫用主導地位及作出違背競爭的行為。
 
    但電信部門不單未在首五年盡職履責監督和確保《合同》得到切實執
行和有效落實，開放特許資產予所有使用者公平使用，甚至未把握2016
年中期檢討契機，亡羊補牢，令特許資產至今竟然仍為CTM獨家使用，
完全違反合同的標的及初衷，由此而衍生本澳高昂和不公平的專線費用，
令市民長年無法獲取價格相宜的電信服務，也窒礙了整個電信行業及相
關產業的健康發展。
 
    無論是2016年底的中期檢討，還是2021年的合約到期前，社會早有聲
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音要求特區政府及早公佈特許資產的清單及帳目，以及交代會否將特許
資產交由獨立第三方公司代管，落實公共資源的公平使用，惟特區政府
對此仍置若罔聞！
 
    為此，本人提出以下質詢：
 
    一、特區政府曾公開承諾會在2021年第三季公佈「5G發牌工作方案」，
為何卻在去年底又以直接磋商的方式委託南京郵電大學為「澳門電信發
展和改革規劃」的顧問服務，為何有關判給未有按慣例在郵電局網站招
標公告中列明公告及截標日期？該顧問服務的內容為何？何時會完成及
會否公佈有關研究報告的內容？
 
    二、去年《合同》到期前更在未有向公眾提前作任何交待下，「先斬
後奏」以附錄合同方式與CTM續約2年，只是留有空間，容許特區政府提
前60日通知CTM，在首年底可無條件終止合同，在此合同續期期間，當
局有何實質措施落實特許資產的公平使用？現時CTM向郵電局及澳門政
府租用不動產的項目及租金為何？當局會否承諾於今年年底前，公佈未
來處理電信特許資產的方案？當局有何方案確保未來電信特許資產真正
達到開放公平使用，而非繼續維持過去十年般獨家使用？
 
    三、根據今年的施政報告，政府將在今年上半年發出5G牌照，5G服務
的使用建基於更高固網頻寬的支持，倘若政府不採取措施調降本澳的專
線租賃費用，以及所有營運商有公平機會及同等價格使用特許資產， 只
會拉大成本差距及造成壟斷，當局在未能落實所有營運商能以公平價格
租用特許資產前，會否要求全面下調專線租用價格減少不公平的成本差
距？
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